



Año II San José, C. R., domingo 18 de enero de 1914 No. 89

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

Apartado N° 799

Oficina de Redacción y Administración
3ª Avenida Este

Teléfono N° 87

Este periódico saldrá todos los días, excepto los festivos
Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un mes \$ 1.00
Número suelto 5 céntimos
Número atrasado 10

Aviso: precio convencional!

La parte del León

Las democracias, siempre tildadas de crueldad o ingratitude, son, por el contrario, nobles y generosamente olvidadizas: a cada paso tienen que imitar la parábola del Nazareno, perdonando a los pecadores y abriéndoles en su corazón el camino salvador de la gracia.

Parábola en acción, ciertamente, era lo que estaba realizando la conciencia pública de Costa Rica, sintetizada en sus partidos políticos, durante la campaña eleccionaria que todavía parece discutirse. Olvido y perdón del pasado,—se adivinaba leer como divisa de todas las banderas.—Si todos hemos pecado, si todos hemos caído—parecían gritar las conciencias,—echemos un velo impenetrable sobre los desaciertos pretéritos y fundemos nueva vida cimentada en la fraternidad y la concordia. Y por un momento, aún en los períodos más agitados de la lucha, se vió como flotar sobre la familia costarricense el soplo fecundo de la solidaridad, en caudales corrientes que iban a converger de todos los corazones hacia el Partido Civil, nudo y fuente de ese movimiento cordial en que parecieron fundirse todas las almas en una sola alma unánime y fraternal.

Isla de Amor y de Paz el Partido Civil, entre las violencias de los enconos, a sus plácidas riberas vinieron a morir, apaciguados, viejos prejuicios; y turbias corrientes de odio, transformadas en cristalinos raudales de fraternidad, llegaron a fecundar las arenas calcinadas donde por tanto tiempo solo crecieron cardos y ortigas. El Partido Civil entregó el corazón a sus hermanos y puso su concurso, sin reservas egoístas de ninguna clase, para la obra redentora en que se confundirían ideales y aspiraciones patrióticos, sin más bandera que el tricolor glorioso de la soberanía nacional. Nuestro ilustre Jefe, exento de ambiciones y de apetitos, no hizo tráficos, ni pactó intereses, ni comerció con prebendas futuras: solicitado en nombre de la Patria, para altos propósitos nacionales, entregó conscientemente su cooperación y la de sus partidarios, compenetrados con él en ideales; sin más limitación en el convenio desinteresado que los derechos de su propio partido a que no podía ni debía renunciar sin lesión profunda para la vida del mismo.

Pero, en ese concierto de besos pasuales, no debía faltar el triste y fatídico beso del jardín de los Olivos. Porque mientras el Partido Civil iba lleno de fe, con la cándida confianza de su lealtad, suscribiendo un pacto honroso sin miras ulteriores y sin poner entre sus líneas lazos o encrucijadas, ya la política artera y absorbente iba escribiendo en la letra misma del convenio, la pérdida celada con qué burlar esa fe sencilla o maniatar esa confianza patriótica.

Tal es, al menos, lo que se deduce de la implacable interpretación hecha por el honorable señor licenciado González Viquez del pacto celebrado en noviembre último entre los señores Durán e Iglesias. El Partido Civil no podía ni debía tener iguales derechos al Partido Duranista. Si se le hacía el honor de solicitarlo para una transacción, si se bajaba desde las alturas inaccesibles a la humilde llanura en que vegetamos a dispensarnos el favor de un préstamo, era para que nosotros supiéramos corresponder a esa confianza disolviéndonos como partido político, sacrificando nuestro candidato y nuestros derechos, anulándonos ante la sombra gigantesca de nuestro divino aliado, confundiéndonos eternamente, en fin,—partículas miserables,—en la majestad excelsa del Partido Unión Nacional.

Reatado de por vida con cadenas de esclavitud al Partido Duranista; siervo de su voluntad despótica, sin esperanza de manumisión, desde el momento en que firmó, con el pacto de noviembre, su contrato de servidumbre, el Partido Civil, paría o ilota, apenas si podía servir para figurar de comparsa en el séquito de los vencedores. Éramos aliados, ciertamente, aunque a la manera de aquellos reyes destronados por la Roma imperial, a quienes se llevaba como amigos a la Ciudad Eterna, pero atados a los carros del cortejo triunfal de los césares.

No; no era ese el espíritu del Pacto, ni el Partido Civil es rebaño a quien se entrega por escritura pública, ni nuestro ilustre Jefe, todo honradez y lealtad, es capaz de una transacción semejante que hubiera significado el suicidio. Se pactó sobre el mismo pie de igualdad y conservando cada agrupación sus derechos irrenunciables, que son la primera razón de ser de su existencia. Otra cosa hubiera sido inmoral y monstruosa.

De todos modos, los Diputados civilistas conocen perfectamente su deber y su honor: saben que la patria está ante todo y que no están maniatados para que traicionen a su propio Jefe y a su propio Partido. Estábamos destinados a que el Partido Duranista pretendiera reservarse la parte del León; pero, afortunadamente, nuestros leones están ya ciegos y sin garras, como aquel que cazó Tartarín en su épica jornada del Africa.

Sueltos de Crónica

La cosa tupe

Se avisa en *La Gaceta* que se necesitan dos quintales de goma arábiga y que se desea saber quién puede venderlos baratos. ¿Para qué querrá tanta goma el supremo gobierno?

Mire usted que la idea no pude ser más peregrina... Buscar goma a estas horas, cuando hace más de una semana que pasaron las fiestas!

Esa noticia y la de los dinamiteros nos tiene fuera de quicio.

Resolución justa

Se ha resuelto aumentar a 25 colones la pensión mensual que disfrutaban los héroes del 56 y 57. Aun nos parece poco. Existen otras pensiones mucho más altas, de las que gozan personas acomodadas, que ningún servicio han prestado al país.

En Bagaces

Ha estado gravemente enfermo el presidente honorario del Partido Civil don Elcío Ordóñez U. Gracias a los importantes servicios prestados por el reputado médico don Enrique Montiel, tenemos el placer de ver fuera de peligro al señor Ordóñez, por lo que nuestra felicitación tiene que ser doble: para el amigo convaleciente y para el doctor Montiel. Les estrechamos la mano.

Anécdota histórica

Se nos ocurrió preguntar a un amigo, que peía la pava todas las noches en la ventana de una guapa muchacha, cuándo se casaba y si quería mucho a su novia, y nos contestó más o menos: «La quiero mucho y estoy dispuesto a casarme lo antes posible; es mi novia mi primor. Buena, hacendosa y muy

bien parecida. En cuanto me case, con la autoridad de marido, lo primero que haré será influir en su ánimo para que se dé tres lavados sucesivos con jabón negro y pasta en el rostro, garganta y brazos a fin de que desaparezca la pátina de pinturas que se gasta.

Misa de réquiem

El lunes se celebrará una solemne misa de réquiem en la villa de Guadalupe, en sufragio de la que fué doña Marcelina Gutiérrez v. de Araya.

Centro Español

Esta simpática asociación, centro de cultura y esparcimiento, ha alcanzado un notable desarrollo en los últimos años.

Tenemos a la vista nota de la Directiva electa para 1914, que ha quedado integrada así:

- Presidente don Anastasio Herrero
- Vicepresidente > Enrique Badía
- Secretario > Emiliano Castro
- Tesorero > Lucas Gil
- Bibliotecario > Manuel Redón

VOCALIALES:

Señores Casimiro Suárez, Felisindo Romero, Venancio Martínez, Miguel Pastor, Ricardo Lecuona y Luis Gomis. Todos ellos personas conocidísimas y muy apreciables amigos nuestros. Deseamos larga vida y prosperidad al Centro Español.

Anuncie en "El Pabellón Rojo"

México y la información cablegráfica Labor truhanesca

Desde hace más de ocho meses, los veintisiete Estados Unidos y los tres territorios que constituyen la nación mexicana, están en poder de los revolucionarios.

Carranza, Villa y Zapata, triunfan a diario sobre las tropas regulares del gobierno constituido.

Estos triunfos ruidosos, estas victorias definitivas, de revolucionarios sobre los federales, son victorias y triunfos fabricados en Washington para irrisión y mofa de la opinión sensata de allende y aqueñe América.

Las plazas fortificadas las toman los revolucionarios, como si se tomaran fritos una docena de huevos.

Las poblaciones las asaltan, y de ellas se adueñan con facilidad pasmosa. Los federales, esto es, las tropas del gobierno, huyen en precipitada fuga ante el empuje de las huestes revolucionarias y, cosa rara, el general Huerta en el poder todavía, ejerciendo sus altas funciones de presidente.

Es indudable, que la labor de los norteamericanos, enviando al cable falsas de toda falsedad noticias de la revolución mexicana, redunda en desprestigio de Wilson, de su secretario de Estado y del Gobierno.

Hace ocho meses, después de la semana trágica, que los periódicos, en mensajes cablegráficos, relatan derrotas tras derrotas de masas federales del Gobierno y victoria tras victoria de masas revolucionarias de Carranza.

Y Carranza, con sus masas revolucionarias, sin ganar un palmo de terreno hacia dentro...

Siempre merodeando y vivequeando en los estados del Norte, al abrigo y al amparo de la pantera yanqui, de donde reciben pterrechos de guerra, inútiles

ante la justicia y ante la razón y ante ciento cincuenta mil hombres preparados y dispuestos a barrer y limpiar...

Esto último no lo han dicho los cables de Nueva York, ni lo dirán tampoco.

Como tampoco dirán que el presidente Huerta encontró y obtuvo dinero en Europa, y simpatías y ofrecimientos para el porvenir.

Afortunadamente, el juego de azar con trampa, las fulleras de estos aventajados yanquis, se han descubierto pronto, en cuanto surgió el primer conflicto de importancia. En cuanto el rozamiento fué con un vecino fuerte y también de empuje.

Los cables, los telegramas, los inalámbricos, las cartas publicadas en periódicos, los editoriales entonando a coro, y con gritos destemplados un triunfo de teatro bufo, todos los días, a todas horas y durante ocho meses colocado han en lastimosa situación al presidente Wilson de los Estados Unidos de Norte América, frente al bravo patriota general Huerta, presidente de los Estados Unidos mexicanos.

¿Pero es que los triunfos de un ejército contra otro, en una guerra sin cuartel, son líricos?

De un momento a otro, esperamos el notición desamparante, marca Washington, vía New York.

Revolucionarios, poseedores de la capital. Renuncia de Huerta ante las zapatas de Zapata. Villa proclamase presidente. Carranza se ha suicidado echándose la barba.

Y así, haciendo rodar la bola con los pies, se escribe la historia....!

RAFAEL ILLÁN

NOTA TRISTE El óbolo de la viuda

Brota, desde el fondo de nuestro corazón, una nota profundamente triste: el padre Garita, el ático Fray Juan se encuentra enfermo y solo en Tierra Blanca. Carece de recursos, lo asedia una cruel enfermedad; siente la nostalgia de la soledad y dice al director de *La Información*, en un lacónico telegrama: «Estoy enfermo de muerte sin auxilio médico. después de 28 años de buenos o malos servicios y en un país de cristianos. Adios o hasta después.—Presbo.—Juan Garita.»

Después de copiar ese telegrama, ¿qué podemos decir?

Nada: hay que guardar un silencio respetuoso, meditar un instante y tender la mano al amigo que sufre.

Dejémosnos de utopías y de idealidades amables, como dijo el otro. En tierra de cristianos, suceden estas cosas; si viviéramos en tierra de moros se habrían erguido ya la solidaridad y la caridad, para enfrentarse al abandono y al dolor y combatirlos.

Los que sentimos el impulso generoso somos los débiles, los desarmados, los idealistas, lo que ustedes quieran; pero no los indiferentes, los prácticos.

¿Qué podemos hacer nosotros? Casi nada; pero el auxilio que hoy enviamos es el óbolo de la viuda, que sale

del corazón. Ayer mañana y uno de estos quijotes de *EL PABELLON*, que no tiene para sí, salió a buscar algo para el Padre Garita, sin bombos ni platillos, y encontró hasta las 2 de la tarde, C. 40.00 que le fueron remitidos ayer mismo al Padre. La suscripción sigue abierta.

Es muy poco, pero es sincera contribución de buenos amigos y hermanos. Apenas si, con nuestro mequino auxilio, el sacerdote cristiano pueda comprar, no aeroplano, sino el ataud toco y miserable, barca, no obstante, que debe llevarlo al cielo.

Al terminar publicaremos la lista de los contribuyentes.

De Honduras

Tegucigalpa, 16.—Ha sido operado de apendicitis en New York, por el mejor cirujano de aquella ciudad don Roberto R. Macías, nuestro compatriota don Manuel R. Lardizábal.

—Próximamente saldrán en vía de paseo para el Canal de Panamá y la Habana, respectivamente, la familia Agurcia y doña Manuela Morales.

CROMISTA

DE HEREDIA

Dentro de pocos días verá la luz pública un interesante folleto dedicado al Ilustrísimo doctor don Bernardo Augusto Thiel y al actual Obispo, doctor don Juan Gaspar Stock. Es el objeto demostrar palmariamente al pueblo de Costa Rica lo que han trabajado los dignísimos prelados en persecución de la legítima moralidad.

Nuestro distinguido amigo el muy estimable caballero don Enrique Cortés, ha tenido la generosidad de mejorar en todo el servicio de su acreditada barbería, contigua al Parque Central. El señor Cortés trabajó en esta ciudad muchos años y de un momento a otro se fué para Liberia, dejando entre nosotros muy bien sentada su fama como competente barbero. Al saludar al buen compañero lo hacemos deseándole éxito brillante.

Muchos son los preparativos que se están haciendo para celebrar la fiesta religiosa en el entrante mes en el laborioso pueblo de San Francisco.

Promete estar bastante animada. Conoció el entusiasmo y abnegación del acudado agricultor don Julio Sánchez López, quien jamás omite gusto alguno por trabajar en bien de su pueblo.

Viémosenos el recuerdo ahora de la muerte de don Jenaro Morales, uno de los patriarcas caritativos de ese lugar, que secundaba en todos los esfuerzos de don Julio, cuando iniciaba

una obra de importancia para la comunidad.

Predicará ese día el talentoso sacerdote don Jorge Volio.

Nos comunican que la incansable señorita Hermelinda Chaverri, en compañía de las virtuosas señoritas Anita Rodríguez, María Josefa Solera, Elena Trejos, Otilia Rodríguez y varias marionas, proyectan una velada, cuyo producto será destinado para cancelar algunas deudas del templo del Carmen y luego interesarse por llevar a cabo varios trabajos, los que estarán a cargo del hábil arquitecto y considerado contratista don Juan Amores.

Bella iniciativa la de esas estimables jóvenes que ponen el ejemplo de «amar y servir a Dios por igual», sin llevar exclusivas tendencias.

Corre con insistencia el rumor del probable nombramiento de médico del hospital del facultativo don Nilo Villalobos Q.; el que se hará cargo de aquel asilo, por cuanto el doctor Flores se va a San José.

El pueblo ha recibido con simpatía la nueva, porque los pacientes estarán debidamente atendidos, conocida la competencia del talentoso joven que está dando muchas pruebas de su verdadera ciencia y humanidad.

Estarán contentos los enfermos y mucho de bueno espera el público con la elección del doctor Villalobos Q.

FRAY LUIS Heredia, 15 de enero de 1914.

Las erupciones volcánicas

Continúa la erupción del volcán Los muertos se cuentan por millares

Tokio, 14. Falleció a edad de 70 años el almirante Conde Ito. Continúa la erupción del volcán de Sakurashima. Las cenizas caen en Oaaka.

La comunicación continúa interrumpida. Se ha mandado una escuadra para prestar auxilio.

Los oficiales confirman la destrucción de Kogoshima. No pueden calcular exactamente el número de muertos; pero llagan a millares, muchos padecen de hambre.

Washington, 14.—El Presidente Wilson telegrafió al Emperador del Japón expresándole condolencia por el desastre, sin precedente, de Sakurashima. El Emperador le contestó manifestándose muy agradecido.

La Secretaría de la Armada expidió orden de despachar al cañonero «Mashville», que se encuentra en Guantánamo, a Puerto Príncipe para observar la situación de dicha isla.

Berna, 14.—Se publica aquí la noticia de que el viaje de Venizelos, primer ministro de Grecia, se debe a que teme una nueva guerra con Turquía, a consecuencia del advenimiento de Enver Bajá.

Se agrega que Turquía hallase más fuerte a causa de la compra del navío de guerra «Rio Janeiro».

También Venizelos pide se ratifique la frontera de Albania y que se ponga la retirada de los griegos del Epiro y la adquisición permanente de las islas.

La carne argentina

Buques que trasportarán quince mil reses muertas en un mes

Buenos Aires, 15.—El ministro de Agricultura ha recibido informes de Nicolás Suárez, delegado a la Conferencia de la Industria Frigorífica de Chicago, relativo a la condición de la carne argentina, a su llegada a los Estados Unidos.

Dice que por lo general la condición es buena, pero encontró una parte que no estaba completamente helada.

Participa, además, que existe un proyecto de establecer con N. Y. un servicio de vapores que hará un viaje cada 8 o 18 días con capacidad

para llevar de 12 a 15 mil reses muertas, mensuales.

El ministro de la Agricultura proyecta establecer una rigurosa inspección de la carne destinada para la exportación, principalmente del aparato frigorífico de los vapores.

Llegó el doctor Ayarragaray, ministro argentino en Río Janeiro.

En una entrevista acentuó las miras pacíficas del Brasil, agregando que el Gobierno brasileiro no ha resuelto aun construir otro «readnought» en sustitución del Río Janeiro.

Los dramas del mar

El pasaje y tripulación del Cobequide fueron salvados

Yarmouth (Nueva Escocia), 15. Varios vapores se acercaron al Cobequide que está encallado en el arrecife Trinidad.

Salvaron a los pasajeros y tripulantes.

Los últimos salir fueron el capitán y los oficiales.

Estos se retiraron solamente cuando lo vieron partido en dos, desde la proa hasta la popa.

Los sobrevivientes halláanse en dificultades por carecer este lugar de hoteles.

Presas rota

Pueblos amenazados por la inundación

Cumberland, 15.—Notician que el celador del Ferrocarril Occidental notó anoche una rajadura en la presa del río Stony, que contiene tres billones de litros de agua de la «West Virginia Pubcia».

Esta tarde la presa rompióse.

Los empleados de la empresa se salvaron refugiándose en las alturas.

Témese por la seguridad de todos los moradores del valle.

Se avisó a los pueblos del distrito para que pasasen a la montaña.

Anúnciese a El Pabellón Rojo

A los Administradores de Correos

Suplicamos a los Administradores de Correos que al devolvernos ejemplares, pongan el sello respectivo o señalen el lugar de la devolución.

El Administrador

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso **Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.**

Agente

Ha aceptado la Agencia de este diario en Cañas don Vicente Cantero Hoyos. Con él pueden entenderse nuestros abonados en aquel importante lugar.

EMILIO ALPÍZAR A. Administrador

AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

JOSÉ DOLORES NAVARRO

Gratificación

Se dará a la persona que me dé razón o me presente un perro pequeño, de dos meses, negro, pecho amarillo, orejas largas, de raza. Se perdió ayer de mi taller.

PABLO BRENES

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

Para las elecciones

y para depositar su voto, acuérdese que si necesita pintar, tapizar o decorar su casa que el que suscribe ofrece sus servicios como tal, a precios reducidos y que vive en la Avenida 8ª Oeste.

Juan Rafael Rodríguez

Jardinería «La Primavera»

de Andrés Brenes Picado

Especialista en coronas, palmas y canastas

Esta Jardinería queda a 200 varas al Este de la Botica Española, por la Soledad.

Baratura, puntualidad, honradez y buen gusto en el trabajo.

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado **Agentes Exclusivos** de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

El nuevo pacto

Lo que se propone es el engordo de ganado, para lo cual necesitan grandes repastos de guinea y potreros de gengibrillo. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

Sombrería Moderna

de Roberto Maroto B.

Fabricación de sombreros. Venta por mayor y menor de sombreros de fieltro. Especialidad en el arreglo de sombreros, abisturas y bombinas

Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso gomas, féidos ni azufre. Devolviéndoselo a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrería que hace estos trabajos. El precio lo pone el cliente.

CASAS EN VENTA

Favorables condiciones de pago. Abonos mensuales. Informes en la casa de doña Jesús de Carranza, 75 varas al Norte del Liceo de Costa Rica.

Casas de alquiler

En la Estación del Pacífico tengo varias casas que alquilo, con preferencia a familias sin niños.

CARLOS PALMA

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen [de] Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINX JOACHIM» y «PRINX AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINX AUGUST WILHELM» «CARL SCHURK»
«E. L. BOAS» «PRINX JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURK» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General



Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Por ahora tiene su oficina en su casa de habitación, Avenida 4ª 100 varas al Oeste del Parque Central.

Horas de despacho: de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. y de 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Imprenta Atlas—San José

Las mejores Cervezas
fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas
de calidad inmejorable

SAMUEL E. PIZA

15 varas al Norte del Correo

Seguros contra incendio: ATLAS ASSURANCE CO. LTD., de Londres, Compañía fundada en 1808.—Capital: 2.200,000 libras esterlinas.

Seguros de Vida: MANUFACTURERS LIFE INS. CO., Toronto, Canadá.

AUTOMOVILES "FORD"

Los famosos motores de gasolina OTTO. Los mejores del mundo
Sencillos, económicos y de variados tamaños

DE PUNTARENAS

Desgracia

Jugaban varios niños frente al parque y dos de ellos penetraron al bufete del licenciado Juan M. Rodríguez; sacaron un revólver cargado que siempre usa el señor Rodríguez de una de las gavetas del escritorio y con él se van a jugar.

Uno de esos niños toma el revólver y se pone a prepararle el gatillo, disparando en seguida. La bala dió con poca fuerza en la pierna derecha de una niñita de José Luis Soto, dañándole el hueso y quedando alojada en la pierna. No fué posible operarla el mismo día en la tarde y la extracción se dejó para hoy viernes.

Deploramos este incidente que estuvo a punto de causar una desgracia mayor y haber tenido peores consecuencias. Las familias de los niños es-

taban apenadísimas y lamentan profundamente el desgraciado suceso.

Baile

En el nuevo local de don Juan Suñol, hubo un animado baile al que asistieron muchas simpáticas y estimables señoritas de nuestra sociedad.

Estuvo animado y concurrido. El señor Suñol ha establecido su cantina, billar y refresquería en el local que ocupó el Club Duranista y allí tendrá el público toda clase de comodidades y servicio para satisfacer sus refinados gustos.

Otra casa

Los veraneantes encontrarán en «La Gaviota», del señor Romero Casal, magnífico alojamiento y cuartos con camas higiénicas para pasar una buena temporada.

Corresponsal

¿Por qué la

Funeraria de Manuel Campos Hnos.

es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

IMPRESA
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
DE PRIMERA CLASE

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 16-50
3ª clase... \$ 13-00

Descuentos:

8% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
6% " " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913

CRONICA DE SIQUIRRES

Las instalaciones de luz eléctrica están ya casi concluidas. Ahora empiezan a colocar los postes en las calles para el servicio público. Las luces de las calles serán de arco.

Cree el director de esos trabajos que a fines de febrero estarán terminados y según entiendo habrá fiestas para la inauguración del alumbrado.

El cantón de Siquirres progresa a pasos agigantados.

El 14 hubo un choque de trenes al Este de la Junta, entre las máquinas números 26 y 6. No hubo desgracias que lamentar.

La Empresa de Luz Eléctrica piensa llevar la luz a los caseríos de Pacarito, La Junta y Cairo.

Tiene la Municipalidad en proyecto hacer un cementerio para lo cual cuenta con terreno que ha cedido la United Fruit Co con ese fin. El cementerio actual se encuentra en el centro

de la villa y cuando van a sepultar algún cadáver sólo pueden cavar un metro de profundidad cuando más, pues el terreno es pedregoso y a las 2 o 3 cuartas de profundidad el agua sube a borbotones; de modo que aquí todos los muertos nadan y para enterrarlos es necesario poner sobre el ataúd tantas piedras como sean necesarias, a fin de conseguir que el féretro se mantenga en el fondo con riesgo de romperse mientras le echan tierra o, mejor dicho, mientras le echan lodo, pues desde que aparece el agua durante la excavación, aquello es un barril que hace intransitable el sagrado recinto, descanso eterno de nuestra pobre humanidad.

—Hay aquí, como en todas partes, cositas que chocan, que ya iré poniendo en conocimiento del público.

SAGUNTO

Fallecimiento

El capitán general Polavieja murió repentinamente

Madrid, 15.—El general Polavieja asistió anoche a la acostumbrada reunión en su casa de habitación y después se acostó, gozando de perfecta salud.

En la madrugada se sintió indispuuesto y se dió aviso al médico. Al amanecer falleció.

Su muerte causó verdadera sensación. Inmediatamente visitaron la casa el ayudante del Rey, el señor Dato y demás ministros; los Infantes, los presidentes de las Cámaras, militares y miembros de las Cortes.

La familia recibió además millares de telegramas de condolencia.

El cadáver fué vestido con uniforme, con todas sus condecoraciones.

Al efectuar la acostumbrada reunión del Consejo en el Palacio, el señor Dato pronunció la necrología de Polavieja, relatando los grandes servicios que prestó a la patria, refiriéndose especialmente a sus servicios militares en Filipinas y Cuba.

Hizo notar que casi todos los ascensos que tuvo fueron efectuados como recompensa por servicios prestados en la guerra.

El Rey ha dispuesto tributar al cadáver los mayores honores militares.

Asistirá al entierro una compañía del regimiento de Navarra en el cual el difunto prestó sus servicios como soldado raso.

ALMANAQUE 1914

... PARA ...

POR

PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la

LIBRERIA ALSINA

San José, C. R.

Apartado 249

Harina Gold Medal

Manteca de chicharrón

Azúcar de tercera

Teléfono No. 198 - Apartado No. 146

Tomás Fernández y Hno. Almacén de granos

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tostetes y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Magnífica oportunidad

para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro casitas pequeñas.

Un local equino: para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.

Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur.

Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables. Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante. 18 de octubre de 1913.

Tobías Zúñiga Montúfar

Adán Acosta Valverde

Abogados y Notarios

han establecido su bufete en las oficinas de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

Suscríbase a "El Pabellón Rojo"

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZAFIROS, CASIMIRAS INGLISES, LOXA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Oalzado "Oordin"

A 20 céntimos

Se pica tabaco a \$ 0.20 el kilogramo. Frente a la Casa de Refugio y al lado de la casa de don Julio Castro.

JOAQUÍN GIL

Suscríbase a El Pabellón Rojo

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda en San José

ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC Miguel Borrás

Anúnciese en 'El Pabellón Rojo'

Bieventurados los buenos!...

Crónicas del día

El presbítero don Juan Garita se halla postrado en cama, careciendo de lo más preciso para proporcionarse alimentación y medicamentos que alivien la cruel dolencia que le aqueja.

El telegrama transmitido a *La Informacion*, publicado ayer por el colega, es un grito de dolor: una protesta contra la indiferencia, contra el abandono en que se le tiene. El presbítero Garita carece de lo más indispensable: carece de todo.

¿Se le dejará morir en tan lamentable estado? No; aunque pocos, el modesto sacerdote, verdadero discípulo de Cristo, cuenta con amigos, pobres sí, pero con mano generosa que envían su modesto óbolo envuelto en la expresión de su cariño que, aunque pequeño, servirá de lenitivo para calmar sus dolores.

Triste fin el de aquellos que al cruzar por el mundo solamente han tenido en mira practicar la caridad, calmando el dolor de sus semejantes!...

El presbítero Garita se halla postrado en modesta cama, recluido en pobre choza, hecha por sus propias manos, en su tierra natal: en Tierra Blanca.

La noticia de la grave enfermedad que padece y del abandono en que se halla no causó sensación en la ciudad capitulina. El desamparado enfermo, que nunca tuvo nada porque todo lo dio a aquellos que se hallaron en el caso en que él hoy se halla; que es uno de los miembros más ilustrados del clero costarricense; uno de los poetas y escritores que mejor han comprendido a su pueblo, pues supo, como ninguno, con sus producciones sanas y sencillas, tocar el corazón del laborioso campesino a quien consagró su vida desde las columnas de revistas y periódicos y muchas veces haciendo Prensa manuscrita, doloroso es decirlo, no tendrá la suerte de un Terceño. El apellido Garita no vino a Costa Rica con marchamo exótico; el doloroso estado en que se halla quien lo lleva, no puede conmover el corazón de los potentados. El presbítero Garita nunca volvió; consagró su vida a practicar la caridad y a difundir la instrucción entre los sencillos campesinos. Este fué su pecado.

Sin embargo, apesar de los tiempos de relumbrón que vivimos, el paciente no está solo. Pocos son, pero sus amigos corren en su socorro enviándole modesto óbolo, envuelto en la expresión de su sincero cariño.

¡Bieventurados los que consagran su vida a la práctica del bien!...

MALVALOCA

Triste destino el del hombre que nació para hacer el bien!...

Un aviador contratado para amenizar unas fiestas, mediante una cantidad estipulada, sufre un accidente y horas después despiértase el *sentimentalismo* en la clase prominente, en la flor y nata de nuestros literatos; y las columnas de los periódicos se llenan con donativos para regalarle nuevo aparato. El accidente se hace cuestión de honor nacional y se entabla un torneo entre los potentados, porfiando todos a cual contribuye con mayores sumas.

Cae en el lecho del dolor un hombre que, por los curatos a cuyo frente se halló, pudo haberse enriquecido y nada tuvo porque todo lo dió: un hombre que vivió consagrado a la práctica del bien, que muchas veces durmió sobre el frío y duro suelo por haberle dado colchón y cobija al necesitado; un hombre que empleó el vasto caudal de su inteligencia e ilustración en marcar el sendero de la virtud a aquellos que no tuvieron medios de instruirse y los grandes filántropos que tanto se interesaron por el aparato de un aviador muestran hacia aquel hombre la más gélida indiferencia!...

¡Qué frívolas, que crueles son estas sociedades modernas!...

Las columnas de los periódicos no se llenarán con los nombres de aquellos que pudieran practicar hoy el socorro bien entendido. El apellido Garita no vino a Costa Rica con marchamo exótico; el doloroso estado en que se halla quien lo lleva, no puede conmover el corazón de los potentados. El presbítero Garita nunca volvió; consagró su vida a practicar la caridad y a difundir la instrucción entre los sencillos campesinos. Este fué su pecado.

Sin embargo, apesar de los tiempos de relumbrón que vivimos, el paciente no está solo. Pocos son, pero sus amigos corren en su socorro enviándole modesto óbolo, envuelto en la expresión de su sincero cariño.

¡Bieventurados los que consagran su vida a la práctica del bien!...

Movimiento diario

“La Gaceta”

Que de Eventuales de Justicia se paguen diez colones a cada uno de los señores siguientes: a don José de J. Castillo y don Octavio Jiménez González por honorarios de procuradores fiscales en sumarias tramitadas en las alcaldías de Nicoya y Goicoechea.

—De la Cartera de Gobernación se giran a la orden de don Mariano Alvarez Melgar la suma de ciento veinticinco colones cuarenta céntimos, por suscripción a la revista «Mercurio.»

—Girara de «Policía de Villas y Pueblos» al Jefe Político de Alajuelita para el pago de la policía durante la 13 quincena del presente mes, la suma de \$ 60.00 sesenta colones.

—Conceder a la Junta Edificadora de San Rafael de Puriscal, permiso para celebrar tres turnos a beneficio del templo, con intervalos no menores de tres meses, y bajo la vigilancia de la autoridad política local.

—Girar de «Policía de Villas y Pueblos» las siguientes cantidades:

—\$ 98.00 al Jefe Político de Cañas para pagar la policía durante la 13 quincena del mes en curso.

—\$ 82.00 al Jefe Político de Orotina para ídem ídem.

—Aceptar la renuncia presentada por don Juvenal Pérez de Agente de Policía de San Francisco de Cartago, y nombrar en su reemplazo a don Ramón Quirós R.

—Reorganizar en la forma que se dirá, las siguientes Medicaturas del Pueblo de la provincia de Heredia:

México del Pueblo de Santo Domingo, \$ 200.00.

México del Pueblo de San Rafael y San Isidro, \$ 140.00.

La diferencia con el Presupuesto se pagará de eventuales de la Cartera.

—Nombrar para Médico de Sanidad Marítima e Higiene y del distrito Oriental de la ciudad de Puntarenas, al Doctor don Sergio Fallas; y para Médico del distrito Occidental de la misma ciudad y pueblos de la costa, al doctor don Manuel de las Cuevas.

Documentos defectuosos

Leonidas Masís Calvo Adicional a 98—2924

Mariano Alvarez Melgar «Pedro Padovani y Compañía»

Rafael Pérez Arias

Juan Cedeño Calderón

Francisco Zumbado Andrade

Joaquina Mora Jiménez

Caixto Acuña Valerio

Gordiano Hernández Castro

Juan de Dios Barrantes Solís

Rubén Ledezma Cordero

Rafael Chávez Jiménez

Jeans Cordero Montero

José Zúñiga s. p.

Imael Castro Retana

María Manuela Castro Retana

Ramona y Antonia Sanabria Fuentes

José Montoya Mesén

Rafaela Madrigal Meisén

Luis Castro Ureña

Isidro y Salvadora Céspedes García

Ramón Rodríguez Fallas

Avelina Rodríguez Aguilar y otro

José Manuel Arias Pérez

Manuel Vargas Rodríguez

Adela Castro Méndez

Fabian Quirós Rivera y otro

Baltasar Arias Chinchilla

Desiderio Quesada López

Antonio Ulate Mejías

Adicional a 99—1600

— 97—5320

— 97—5321

Joaquín Gatjens Argüello

Adicional a 97—5628

José Antonio Castro Segura

Ramón Hernández Pizarro

Maclovio Carvajal Céspedes

Andrés Quirós-Marín

Miguel Rita

Julia Fallas Vargas
Arturo Wolf Bonny
Isolina Zeledón Cordero
Albino Alfaro León y otro

Telegramas rezagados en la oficina de Cañas

Rosa Centeno, Zacarías Masís, María Espinosa, Lola Guadamuz, Atanasio Gutiérrez, Tranquilino Vado H., Enrique Caldera, Tito Lino Vado, Tito Vado, Guillermino Villalobos, Albertino Esquivel, Cecilio Zúñiga, José M^o Chacón, Daniel Esquivel, Juan Córdova, José M^o Vilchez, José M^o Argüello.

El interesado puede reclamar estos telegramas en la Oficina Central. San José, 16 de enero de 1913.

Nacimientos

Marina, legítima de Francisco Echeverría y Sara Braun.
Efraín, legítimo de Ramón Leitón y Josefina Fernández.
Inocentado Villalta, natural.
Luis, legítimo de Luis Arias y Angelina Rivera.

Carlos Luis, legítimo de Ventura Carvajal y Genoveva Padilla.
Maximiliano Murillo, natural.
Gabriela Meneses, natural.

José Daniel, legítimo de Rafael Mora y Luisa Peraza.
Daizy Quesada, natural.

Defunciones

Francisco Vargas, 30 años, distrito 39
Lucina A. Cumangan, 35 años, Germania.
Jerónimo Umaña, 57 años, La Uruca.
Irma Chaves, 1 año, distrito 49
Pedro Contreras, 30 años, distrito 49
Inocentado Villalta, distrito 39
María Barrantes, 53 años distrito 49

Pasaportes

Ramón M. Pardilla para Jamaica.
Angel Saro del Rosal, para Corinto.

Notas varias

En casa de don Cecilio Lindo hubo anoche un baile.
—En la calle 24 un velorio con motivo de la muerte de la niña Esperanza Chaves Arce.
—Los vecinos de Patarrá y San Antonio de Desamparados esperan que el municipio en su sesión del domingo acuerde la creación de taquillas en esos barrios donde se acaba de establecer la Agencia de Policía.
—El 27 del corriente habrá un animado baile social en la villa de Cañas con motivo de la celebración de las fiestas cívicas, y tendrá lugar en el salón municipal y a costa de esa corporación.
—Fueron detenidos varios chinos y dos costarricenses que fumaban opio, quizá para hacer agradable la vida. Sus aparatos, y el opio fué decomisado.

Destace

El número de boletas para el destace de cerdos, en los diferentes cantones de esta provincia durante el mes de diciembre próximo pasado, es como sigue:

	Nº de Boletas
Cantón de San José	482
» Escatú	14
» Aserrí	37
» Tarrazú	14
» Mora	59
» Goicoechea	26
» Santa Ana	29
» Alajuelita	12
» Acosta	40
» Coronado	22
» Desamparados	14
» Puriscal	59
TOTAL	856

NOTAS

¿Quién lo conoce?

Cuando interrogamos a un amigo, si no está muy boyante, suele responder:—Ni me hable de esas cosas, estoy pasando las de «Picudo». Era en consecuencia *Picudo* un ser imaginario para nosotros y ahora resulta que ese señor está vivo y coleando allá en la América del Norte. Y debe ser personaje de muchas campanillas, cuando el cable se ocupa de él y se permite desequilibrar el comercio de algodón, y poner en balanza los intereses mundiales. Ha causado perjuicios ese ciudadano que pasan de medio millón de dólares y nosotros, por acá, con tanta confianza que lo tratábamos.

Vivir para ver, amigo-mío y más respeto cuando se hable de *Picudo*.

Apellido peligroso

Leemos que Villa, ofrece cincuenta mil dólares por la captura de Orozco; aquí, nos ofrecemos a capturarlo por mucho menos. Cualquiera se dá hoy el lujo en Méjico de llamarse Orozco, estando de por medio la llamativa primita.

Sin malicia

Un amigo nuestro, relojero por más señas, con motivo de las discusiones sobre legalidad o ilegalidad de elección en las próximas sesiones del Congreso, nos recordaba el cuento aquel de la zorra, ante la que se presentaron dos ratoncitos que no podían ponerse de acuerdo sobre repartición de un pedazo de queso: la zorra partió al cálculo el queso e iba mordiendo ora al uno, ora al otro pedazo, hasta que se comió los dos.

Los litigantes quedaron muy satisfechos, pero sin queso.

¿Habrá alguien que quiera ocupar el lugar de la zorra, para fallar conforme a derecho?

Sobrarían jueces en este caso. La dificultad está en que los pobres ratoncitos suelten el queso.

Se necesita una caldera y motor portatil de 15 a 20 caballos

Empresa de arena de Río Grande

PARA BODEGA

En uno de los puntos más céntricos de esta capital se alquila un lugar para bodega que reúne muchísimas comodidades. Informarán en esta oficina.

Se necesita una caldera y motor portatil de 15 a 20 caballos

Empresa de arena de Río Grande

Por diez mil pesos oro

se vende la hacienda Santa Ana, entre Tortugas y Colón, departamento de Rivas, Nicaragua, colindando con Costa Rica. Contiene 2146 manzanas de terreno, 2500 árboles de cacao, 500 manzanas de pefreño, 600 palos de hule, 50 reses, 10 bestias, 1 casa habitación, 8 manzanas de chagüite, maderas de construcción, etc.
Informa Ana v. de Salamanca, en San Jorge, Rivas, Nicaragua.—3 v. alt.

¡Zapateros!

Especialidad en pieles como TITAN, GLACE, etc., etc.

No hagan ninguna compra sin antes visitarnos, en la seguridad de que se beneficiarán en un veinticinco por ciento.

CIUDAD DE LONDRES

A. ASCH, & Bros., al lado de «La Proveedora»

AL COMERCIO Y AL PUBLICO

APARTADO 799 TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:

Compra y venta de propiedades ★ Compra y venta de muebles ★ Cobro de alquileres
Colocación de dinero ★ Cobro de cuentas
Rotulación y circulación de tarjetas. ++ ++ ++

Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias.

EMILIO ALPIZAR A.

La revolución en México

Reclamación a Bryan por la suspensión de pagos. —Congreso de mexicanos. —Tropas a Laredo— No se ha confirmado la toma de Torreón. —Oficiales presos. —Nuevos impuestos.

Washington, 15.—Los diplomáticos europeos preguntaron a Bryan relativo a la falta de Huerta de pagar los intereses sobre los bonos mexicanos.

Se entiende que no hicieron demandas.

New York, 15.—En Wall Street casi no hay mercado para los bonos mexicanos; no hay transacción en las acciones del Ferrocarril mexicano.

San Luis Missouri, 15.—A iniciativa de De la Garza se reunirá en ésta, dentro de pocas semanas, un Congreso compuesto de representantes de todos los Estados mexicanos, excepto Sonora y Chihuahua, con el objeto de trabajar en pro de la pacificación de México.

Se cree que el Congreso nombrará a De la Barra Presidente Provisional.

Washington, 15.—Se ha orden al navío de guerra New Jersey de trasladarse de Veracruz a Charleston.

Laredo, 15.—Procedente de Monterrey ha llegado a ésta el general Piña con mil federales, 2 millones de tiros, 500 mil pesos para pagar a la guarnición y algunas piezas de artillería.

París, 15.—De la Llama telegrafió a Huerta poniendo surenuncia como protesta por la repudiación del pago de los intereses, hecha sin habersele dado aviso.

México, 15.—Los funcionarios no

pueden confirmar la noticia de la toma de Torreón por los rebeldes. Según noticias, el general Villa atacó Torreón y los federales se retiraron, peleando a Durango.

Las pequeñas bandas de rebeldes que se hallan al contorno de la capital están muy activas. Una de ellas capturó un tren en el punto Occidental, situado a medio camino de Veracruz. Este llevaba la suma de \$ 100,000 custodiados por federales, quienes se rindieron.

Fuerzas federales están reparando la línea férrea para facilitar el transporte de la cosecha de algodón, la cual representa varios millones.

Se han despachado dos columnas para protegerla durante el transporte. Ha sido imposible obtener noticias exactas relativas a los ochenta oficiales traídos aquí esta mañana y alojados en la cárcel militar.

Se dice que vienen de Guaymas donde la guarnición federal pasaos a los rebeldes.

Decreto Huerta que las vacaciones bancarias se extiendan hasta fin de mayo. También decretó un impuesto del uno por ciento sobre el capital invertido en hipotecas, excepto el que pertenece a instituciones de beneficencia.

Sociedad de Seguros de Vida

Notas de la Sociedad

Enero 16 a las 7.30 p. m.

1º Leída, aprobada y firmada el acta anterior.

2º Procede la Directiva a elegir miembros que integraran la mesa en este año, con este resultado: Presidente, Licenciado don Alejandro Alvarado Quirós; tesorero, don Luis Jerónimo Bonilla; secretario don Joaquín Gil Moyorga.

3º Se acuerda otorgar un voto de confianza al Tesorero y remunerar en parte su labor extraordinaria de fin de año, con un pequeño obsequio de 25 colones.

4º Para revisar las cuentas de la Tesorería se designa a los señores don Jenaro Cardona y don Eloy Truque.

5º Aceptada la solicitud de don Pelli-

pe Madrigal, de San José, que cotizará con 1 colón.

6º Aceptados endosos pólizas número 1647 de \$ 100, de Pedro Calderón Hernández y póliza número 1618 de igual suma, de Rudesindo Rojas Arce, ambas a favor de don José Joaquín Benavides.

También aceptados endosos de las números 1637 y 1646 de un colón, de Francisco Barrantes González y Enrique Quirós Vargas a favor de doña Benigna Sandoval Sáenz.

7º No se anticiparán fondos a cuenta de defunciones a quienes no presenten su nombramiento de albacea.

8º El criterio de la Directiva es que la sociedad se ensanche con buenos riesgos.

Un discurso

El diputado Gillet ataca rudamente a Bryan

Washington, 15.—El diputado de Massachusetts, Federico Gillet, pronunció en la Cámara un largo discurso contra la política de Bryan.

Dijo que la parte más censurable de ella es la política que observa Wilson hacia Méjico.

Declaró que si continúa la acción de la secretaría de Estado significará por fin la intervención americana en México.

No obstante el noble vocabulario me parece que desde el principio se buscaba la intervención. La política de partidarios, agregó no debe pasarse más allá de las fronteras.

Ningún gobierno debe descansar en los patriotas, para inmiscuirse sin necesidad en el peligro y hacerse uso de la guerra para aumentar su influencia política.

Tampoco debe reprimir la crítica que se hace a esa política con que tal

se haga en una forma que no ayude al enemigo.

Refiriéndose a la negligencia de parte de los Estados Unidos de interponer sus buenos oficios para obtener la pacificación de México dijo: Si Wilson puede dictar quien no debe ser presidente, también tiene derecho de decir quien debe ocupar el puesto. Si viene la guerra no se preguntará si Bryan la deseaba y sino tomó las medidas para afrontarla.

La glorificación de la paz no será explotación suficiente de la política cuyo resultado lógico es la guerra crítica acerbamente el poco interés que toma Bryan en los asuntos pertenecientes a su país.

Lo que indica que el país entero desea que Bryan se dedique más al estudio de la ley internacional que a dar conferencias en Chatauqua y cultivar partidarios.

Suscríbese a El Pabellón Rojo